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《馬太》、《馬可》以及《路加福音》

中都同時記載了主耶穌呼召祂的門徒時，對

他們說要「得人」的這件事（太四19；可

一17；路五10）。這對門徒們來講，彷彿

猶在耳邊的話語，在主耶穌升天之後卻真正

成為了他們一生的主題，也成為我們末世真

信徒一生的功課。主耶穌三次問彼得「你愛

我嗎？」為要在升天之前教導他們「得神」

的關鍵在於餵養、牧養神的羊（約二一15-

17），更要使萬民作主耶穌的門徒——「得

人」（太二八19）。

當門徒們面對主耶穌離世的時候，他們

彷彿失去了方向，忘記了主耶穌起初是如何

呼召他們的，更加忘記了神所託付給他們的

使命。現實的逼迫、生死的考驗、小信的軟

弱……，這些神都知道。即便彼得三次不認

主，主耶穌轉過身來看著他，卻並沒有絲毫

埋怨他的話語（路二二61）。因為，神要讓

他們親自知道體驗「得人如得魚」的祕訣。

這些跟從了祂約三年的門徒們，回去打魚卻

一夜毫無所獲（約二一3）。這個時候，別

說是「得人」了，連「得魚」都得不著。耶

穌於是複製了與三年前同樣的情景，指導他

們收獲了大魚量，讓他們從心裡回想起當初

是怎樣跟從主耶穌的。可見，神所要的「跟

從」，是至死忠心的事奉祂（參：約二一

19；啟二10）。

一.「得人」的代價

中國人常用「捨得」這個詞，意思是說

「有捨才有得」。若想要「得」，首先要學會

懂得「捨」一些事物。主耶穌在呼召祂的門徒

時，這些門徒顯然看到能「得」，雖然主動撇

下一切，「跟從」耶穌，卻並不清楚「跟從」

後面所要付出的代價——用我們每個人的生

命來全心事奉神。從表面來看，這些門徒的

確「跟從」耶穌很多年，也經歷並藉著神所賜

的權柄施行了很多神蹟奇事。但是，這些都

不是神所要的「跟從」。所以，當他們面對生

死的考驗時，就原形畢露了。
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得人、得神
「得人」乃是為「得神」的心，切不可為要討人的喜歡，

而失去基督僕人這一珍貴的職分。
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進一步來看，這種「跟從」本身應是無

條件的，「得人」的工作本是我們應分作的

（路十七10）。當我們在「得人」的工作上

有小小的成績時，不要忘記這本是神的工作

（弗二10），更不要以此失去「得人」乃是

為「得神」救恩的緣故（參：路十20）。

這就要求我們在事奉中放低對自我榮耀的追

求，「得人」乃是為「得神」的心，切不可

為要討人的喜歡，而失去基督僕人這一珍貴

的職分（加一10）。

聖經中記載大衛的兒子押沙龍為要陰謀

造反，表面上為以色列民伸訴，秉公判斷，

甚至假裝作出謙卑愛民的樣子，但是其本質

卻是要拉攏人心，早已失去了敬虔守道的

實意（撒下十五2-6；提後三5）。保羅更是

在寫給加拉太教會的書信中，看穿了這等人

的把戲——「那些人熱心待你們，卻不是好

意，是要離間你們，叫你們熱心待他們」

（加四17）。「得人」是為要將人帶到神

的面前，殊不知當「得人」的事奉伴隨著一

種對回報的期待時，不僅屬世的獎賞代替了

屬靈上更為寶貴的獎賞，更是教會產生紛爭

結黨的癥結所在。此等「得人」，怎能「得

神」的喜悅呢？

二.「得人」先「得自己」

我們常常提到「榜樣」的力量，正所謂

「身教勝於言教」。這不僅是今日宗教教育

改革的重心所在，也是教會是否能成長發展

的重要因素。

舊約聖經中有一個猶大王名叫約沙法，

他是一個帶領選民尋求神的積極改革者。

可能在很多方面他並不是那麼完美，但是在

面對鄰國以色列的敗壞行為上，他卻奮勇自

強，行他祖大衛初行的道，不尋求巴力，只

尋求他父親的神，遵守祂的誡命，並高興遵

行神的道（代下十七1-6）。一個改革者、

一國之君、教會中的帶領者，首先要「得自

己」，有善行、除掉偶像，立定心意尋求神

（代下十九3），才能帶領跟從他的百姓與

神同行，得蒙神的保守。他並不是一個只會

發命令自己卻袖手旁觀的改革者，而是一個

實幹家，親自出巡民間，引導民歸向他們列

祖的神（代下十九4）。他教導所設立的審

判官要辦事謹慎，求問神的公義判斷（代下

十九5-7），至於他自己也能夠在亞哈的眾

先知中，分辨出討人喜歡的謊言之靈（代下

十八1-22）。約沙法在位期間，當以東侵犯

攻擊他們的時候，約沙法仍能定意尋求神，

在猶大全地宣告禁食，於是，多有人出來

尋求神的（代下二十1-4）。約沙法以身作

則、以神作則，這樣的「榜樣」怎能不推動

神選民信仰的復興呢？

要求別人的尺度同樣也應用來衡量自

己，教會的管理也應體現出公平、公正、公

義的原則。當我們在試圖改革別人的同時，

首先應先來改革自己。這裡，主耶穌給我們

一個非常好的「榜樣」。做為神工人的先決

要求，就是「外邦人的路，你們不要走；撒

瑪利亞人的城，你們不要進」（太十5）。

主耶穌並不是空談這句話，而是祂本身在開

始傳道之前已勝過魔鬼撒但的試探，「得」

了自己，給我們作了身為人子的「榜樣」，

藉此教導我們如何在這場屬靈的爭戰中得勝
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（太四1-11）。耶穌受施洗約翰的洗禮，乃

是為我們盡諸般的義，是理當這樣行的（太

三15）。包括祂之後為我們設立洗腳禮和聖

餐禮的時候，都提及到要我們照著祂的「榜

樣」來行（約十三15；路二二19）。

「說的永遠比做的好聽」，有的時候不

禁很佩服他們的口才，但這種空講理論的

做法，真的能使人信服嗎？我想再沒有人比

主耶穌更有資格如此去做，但是，我們卻發

現主耶穌從來沒有這麼做過。如果我們仔細

查考，祂的行為多半在前，言語在後，其

「得人」的能力是來自於先「得自己」。

試想，若主耶穌台前台後言行不一，又有誰

會甘心「跟從」祂呢？信徒帶有基督馨香之

氣的人格魅力，是要在主裡「得人」到神面

前的巨大磁石，其生發出的吸引力，勝過千

言萬語。保羅曾比喻說：這好比是一場賽跑

比賽，得獎賞的只有一人，而奔跑取勝的前

提，則是要「功克己身，叫身服我，恐怕我

傳福音給別人，自己反被棄絕了」（林前九

24-27）。

保羅剛歸主後曾經有一段經歷，因為他

之前是逼迫門徒的，所以他們都怕他，不信

他是門徒（徒九26）。令門徒改變對他看法

的，並不是他為自己極力的辯解，而是靠他

自己放膽奉耶穌的名傳道的行為（徒九27-

29），他們就為保羅的緣故歸榮耀給神（加

一24）。當教會苦於「要收的莊稼多，作工

的人少」時，我們每位信徒都應從自己身上

反省一下，先不要評論別人如何，從自己做

起先；當我們抱怨「一代不如一代」時，我

們不妨照「鏡子」先看看自己，無論在家中

還是在教會亦或在社會中，我們是否給他們

竪立好了正確的「標竿」；當喟嘆我們在主

裡失喪的弟兄姊妹嫁娶外邦人的時候，與其

在他們結婚紀念冊上留下屬世祝福的言語，

不如好像以斯拉一般切實禱告、認罪、哭

泣，予以警戒全會眾，作出應有的美好「榜

樣」（拉十1）――「教育無他」。

三.「得人」的方法

主耶穌的教導是隨時隨處的，不拘於會

堂，而是在生活的各個層面，機會來了，祂

就抓住這些機會，潛移默化地帶出祂的教訓

來。同樣，在教導門徒如何「得人」方面亦

是如此。

1.水深之處，下網打魚

耶穌教導門徒之後，就讓他們實踐工

作，讓西門彼得將船從稍微離岸處開到水

深之處，下網打魚（路五3f）。深海捕魚是

一項極為危險的工作，需要相當的知識和經

驗。但是，漁民為要獲得大魚量，就不得不

選擇冒著生命危險下到深海捕魚，有時要付

上生命的代價。聖經常常用深海比作充滿罪

的世界（參：詩六八22；彌七19），海裡

的狂浪並湧出自己可恥的沫子來（猶13）。

主耶穌以此來暗示給祂的門徒，其工作的艱

鉅性，是要他們在這個充滿罪的世界中「得

人」出來。

主耶穌之後差遣使徒出去工作時，更是

寧可他們往以色列家迷失的羊那裡去。「得

自己」可以使我們有更多的時間，關心引領

教會中迷失的羊，重新歸回祂的羊圈中。當
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我們常常以沒有時間等種種理由作為藉口，

推卸聖工的時候，我們在那時卻在做什麼

呢？主耶穌太了解我們了，原來我們在走外

邦人的路，迷失在撒瑪利亞的城中，所以，

祂才說了「寧可」二字，主耶穌其實在告訴

我們，如何脫離這種浪費自己時間和生命的

人生（太十5f）。撒瑪利亞的城原是以色列

王暗利，用錢向撒瑪買的一座名叫撒瑪利亞

的山，並在山上造城，就給所造的城起名為

撒瑪利亞，這也是撒瑪利亞城的由來（王上

十六24）。這在今天不僅代表了用金錢所造

之世界的城——以諾城（創四17），更是

預表了用人意事奉神的某些教會（參：王上

十六32）。我們不單單要「得自己」，更是

要「得」那些迷失在這個花花世界、迷失在

假道理中的群羊們。

2.依從祢的話，我就下網

彼得雖然向神抱怨說，整夜的勞力都得

不到什麼，但是，他還是照著主耶穌的吩

咐，下了網（路五5）。神的工作不是世界

的工作，僅僅依靠知識和經驗就可以勝任

的。這裡耶穌並不是要教導我們不要知識和

經驗，而是在訓練祂的門徒，如何依從神的

話來順服地為祂工作。因此，我們為祂所作

的工作要配合神的旨意才會有功效，斷不可

以人意替代神意。主耶穌至少在這裡強調了

以下兩個方面：

(1)隨走隨傳

當我們看主耶穌傳福音時，你會發現祂

不拘於任何的時間或是地點，更加不拘於

任何的受眾群體。雖然也時有看到大規模的

「佈道大會」，但更多的時候卻是在生活的

各個片段中。本身信仰應來源於生活而用之

於生活，這是耶穌傳福音萬變不離其宗的

重要原則之一。雖然看起來主的帶領好像

很難捕捉，但是，一個共通的原則就是抓住

機會就要傳（提後四2）。看似一個不起眼

的機會，如果適當地加以利用，所帶出的果

效可能超乎我們的想象。儘管我們現今沒有

像使徒時代從肉體到精神上的逼迫，然而，

社會輿論的壓力和不造就人的口更像無形

的利刃，刺透選民樂意事奉神的

心腸。儘管困難重重，但我們總

要堅持下去，因為神憐憫我們，

也藉著我們憐憫沒有牧人的他們

（太九36）。雖然事奉有時看不

出什麼效果，但不能因此而塞住

我們憐恤之心，我們有義務將美

好的福音和見證講給他們知道，

也有責任輔助他們的信仰和必要

的生活需要，否則，我們說愛神

豈不是徒然嗎？（約壹三17）
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(2)天國近了

傳神國的福音本來應該被神祝福，但有

一種卻被咒詛，因為有些人所傳的福音與使

徒們所傳的不同（加一6-9）。主耶穌在回

答門徒關於末日預兆的時候，特別強調了

「要謹慎」、「免得有人迷惑你們」（太

二四3f）。既然是一種「迷惑」，就不是那

麼容易分辨出來，因為就連選民也被迷惑

了（太二四24）。主耶穌這裡講到「天國

近了！」其用意是讓他們悔改（太三2，四

17），藉著這道來拯救凡信祂的人（彼前三

21）。悔改——受洗——受聖靈乃是得救

重要的步驟，這應許是給一切主所召來的人

的（徒二38f）。主耶穌亦或使徒從來沒有

用什麼稀奇古怪的道理來吸引他們，相反，

眾使徒如此傳，你們也如此信了（林前十五

11）。保羅也要我們謹慎會中的一些人，他

們用理學和虛空的妄言，不照著基督，乃照

人間的遺傳和世上的小學把你們擄去，這是

相當可怕的（西二8）。

研究清楚道理並不是不對，但是絕不可

以超出純正話語的規模（提後一13；羅六

17），去強調一些使徒們從沒涉及的道理，

亦或是在傳福音中加入自己一些和得救沒有

實質意義的想法，更甚至為要建立自己的系

統而強解聖經，自取沉淪（彼後三16）。

他們隱藏在會眾之中表面順服十大基本信

仰，而暗中卻要試圖刪減或加添真教會所一

次領受的教義根基（猶3f），殊不知他們在

神眼中成為說謊言的（箴三十6），最終要

承受他們如此行的後果（啟二二18f，二一

8）。我們要記住一點，神比世人更大，祂

沒有必要對人解說所有的一切，因為有些事

情我們還無法領會（伯三三12-14）。隱祕

的事是屬神的，惟有明顯的事是永遠屬我們

和我們子孫的，好叫我們遵行這律法上的一

切話（申二九29）。在人看為愚拙或是不解

的道理，在神就樂意用這些道理拯救那信祂

的人，神的智慧又有誰可以參透呢？（林前

一20f），「不要疑惑，總要信」（約二十

27），切不可聰明反被聰明誤。雖然我們現

在所知道的有限，但這有限的部分已經足夠

我們去宣揚「天國的福音」了，與其浪費時

間去研究一些沒有答案的問題，不如積極地

去行擺在我們前面的路程（來十二1），到

我們面對面見主的時刻，神自然會告訴我們

一切（林前十三12）。

3.船上的同伴來幫助

「得人」的工作不是單靠一、兩個人就

可以實現的，這不是凸顯個人能力的時候。

主耶穌深刻知道這點的重要性，在差派他們

去工作的時候，鍛鍊他們彼此合作的精神。

聖工要想有進一步的發展，真地取決於「船

上的同伴」——教會中屬靈的同伴——是否

前來幫助。屬靈的真教會絕不可以成為一個

爭權奪利的地方，尤其是在末世如此緊迫的

時間裡。保羅說自己甘心作眾人的僕人，為

要多得人（林前九19）。主耶穌被釘十字

架之前，門徒中的合一出了問題，他們在開

始爭論誰為大（路二二24）。一旦當我們

在事奉中出現爭權奪利的想法時，我們將不

再關注事奉的內容，而偏去轉向甚至針對參

與事奉的人。即便別人比我們做多了或是做

得好，那又如何呢？不更應感謝神嗎？不更

是激勵自己做得更好嗎？何必好像掃羅一樣
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發怒呢？（撒上十八8），又何必好像約押

一樣處心積慮要鏟除接替他作元帥的兄弟亞

瑪撒呢？（撒下十九13，二十8-10），又

何必步該隱的後塵，發怒、變了臉色，最

終成為人類歷史上第一個殺人犯呢？（創

四5-8）。白白得來的也要白白地捨去（太

十8），這本沒有什麼值得誇口的（林後十

17），因為各樣美善的恩賜和各樣全備的賞

賜都是從上頭來的（雅一17）。無論是信徒

亦或是被差派的工人，我們當求從上頭來的

智慧，因為心裡若懷著苦毒的嫉妒和紛爭，

這樣的智慧就不是從上頭來的，乃是屬地

的、屬情慾的、屬鬼魔的（雅三13-15）。

弟兄姊妹們，我們今日同在這一末世的方舟

上，只有藉著她，我們才可以得救。我們共

同的心願就是要建造好這艘屬靈的方舟――

末世真教會，而不是因著自己的利益而親手

拆毀她。

另一方面，這種幫助還在於信徒之間以

及信徒和工人之間的彼此接待，藉此可以彼

此相顧，激發愛心，勉勵行善（來十24）。

主耶穌一開始就明確了一點：「工人得飲食

是應當的」（太十10）。保羅也提出「客

要一味地款待」，作為真信徒的一項生活守

則（羅十二13）。約翰長老更加指出，這

種接待是叫我們與他們一同為真理作工（約

叁8）。古有亞伯拉罕接待客旅不知不覺接

待了天使的佳話（來十三2）；後有接待主

耶穌一家蒙福的佳美腳蹤；那麼今日，信徒

之間的彼此接待更是主內團契「得人」的

最佳時機。同時，約翰長老也特別提醒我

們，這種接待的基礎要建立在真理和愛心上

（約貳2f）。若有人到你們那裡，不是傳這

教訓，不要接他到家裡，也不要問他的安；

因為問他安的，就在他的惡行上有分（約貳

10f）。這也提醒我們自己，我們接待原是

好的，但是要看清楚對象，不要幫倒忙。

四.「得人」是為要「得神」

彼得看見神的作為，就俯伏在耶穌膝

前，說：「主啊，離開我，我是個罪人！」

（路五8）。到底是怎樣的一種力量可以使

彼得有這樣的感觸？又是怎樣的一種方法可

以融化一顆頑硬的心靈？善於言傳身教的主

耶穌用漁民最熟悉的打魚工作，讓他們切實

體會到了神的大能，讓他們懂得謙卑來到神

的面前，單要事奉祂。雖是如此，彼得卻沒

能持守住他向主耶穌所承諾的：「我就是必

須和祢同死，也總不能不認祢」（太二六

35）。彼得雖然三次不認主，而主耶穌卻為

他祈求，叫他不至於失了信心，讓他回頭以

後，可以堅固其他的弟兄們（路二二32）。

經過思想（可十四72）、經過痛哭（路二二

62），最終他的決定都是「打魚」去（約

二一3）。可見，彼得三年以來的「跟從」

並不是真正意義上的「跟從」，主耶穌所說

的「跟從」乃是藉著他們「得人」，為要他

們「得神」（參：約二一19）。藉著應許聖

靈所賜的能力（徒一4f、8），神的教會建

造在這磐石上（太十六18），彼得也開始了

真正為「得神」而「得人」的「跟從」（加

一10）。

切盼我們每位弟兄姊妹們，「得人如得

魚」、「得神如得人」一樣。你預備好了

嗎？你可情願嗎？                                      
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